

### BAZAR DE CARTAGO

#### RIVERA & Co.

CARTAGO

COSTA RICA



La Tienda favorita del público por lo variado de su surtido, la buena calidad de sus artículos y la moderación de sus precios

## La nota semanal

En estos días no es posible leer *La Inflamación* ni *La Piedad Liebre* sin que al lector se le pongan los pelos de punta al considerar las desastrosas derrotas que sufren los alemanes.

Estos pierden hombres a millares, pierden ametralladores, pierden cañones, pierden carros de municiones, y pierden hasta posiciones muy importantes como las de Fozieres y Bapaume, según nos cuentan los diarios de Klare correspondientes al día de ayer.

Pero va usted a mirar todo esto en un mapa y resulta que los alemanes no han perdido ni la diez milésima parte del terreno que tiene perdido Francia.

Verdad es que Francia recobraría este terreno tan pronto como Klare o Piruté se decidían a lo reconquistarlo.

Por que entonces, el uno con sus valientes insultos y el otro con sus facilidades y su nariz son capaces de derrotar a los alemanes.

Decía Klare días pasados que al verse perdidos los alemanes tratan de bienquistarse con los franceses a los que colman de elogios diciendo que son valientes, heroicos, nobles, etc. Pero lo peor es que Klare se enfada por que los alemanes hacen justicia a los franceses. Yo no me explico el enojo de Klare. Me explicaría el que los franceses se enfadaran si los alemanes reputaran a Klare como valiente, heroico, noble, etc.

La lista negra, que dicho sea entre paréntesis se parece a algo de la "Mano Negra", ha tenido la virtud de poner alegre como unas pasucas a Klare y a sus acólitos *La Inflamación* y *La Piedad Liebre*.

A mí no me entusiasma porque no son de mi agrado las hazas de los rateros, ni me ha gustado cantar ni defender las de Soto Diaz y demás, cofrades.

Pero si hemos de creer las bonitas ilusiones que se hacen algunos, esta lista negra conseguirá lo que no han podido hacer los ejércitos de Inglaterra, Francia, Bélgica, Rusia y demás países de la Entente. Esta lista negra derrotará a los alemanes infaliblemente.

Lo mejor del caso es que Inglaterra, no pudiendo derrotar a los alemanes de Alemania, trata de derrotar con la lista negra a los alemanes que viven en países neutrales.

Parece ser que Inglaterra y los países aliados boicotarán a los barcos que lleven carga para firmas alemanas entre países neutrales.

Yo creo que lo que es esta no se la aguantará el tío Sam.

Porque este está conforme en que le echen a pique ciudadanos, en que le secuestren el correo, en que le digan que está haciendo el papel de pendejo...

Pero yo les aseguro a ustedes que no se mostrará conforme si le tocan a la bolsa.

Y si no, al tiempo.

Hay un detalle con el que no debe haber contado Inglaterra quien, dicho sea de paso, en la presente guerra ha obrado más de una vez con ligereza.

Este detalle es el de que Inglaterra necesita más los barcos mercantes de otras naciones

que lo que las marinas mercantes neutrales necesitan de Inglaterra, pues hoy hay demanda de fletes y carestía de vapores.

Y es muy fácil que si Inglaterra se viene con estupideces, haya alguna compañía mercante que se proponga boicotear a Inglaterra y no llevar mercaderías para los puertos ni las firmas inglesas.

¿Quiéren decirme ustedes lo que sucedería a Inglaterra en tal caso?

Si siguiendo la norma marcada por la lista negra los alemanes de Costa Rica tendrán que viajar en coche.

Por que la empresa del tranvía es inglesa y no los admitirá en sus carros.

¿Cómo es posible que se lleve a la realización todo lo que Inglaterra ha dispuesto en su famosa lista negra, si ella es la primera que está vendiendo mercaderías a los comerciantes alemanes de países neutrales?

Y si algún cándido francés no lo quiere creer no tiene más que pasarse por cualquier almacén alemán y verá que allí no

### A los delgados y a los que no lo son

EL CONSEJO DE UN MÉDICO

La mayoría de las personas delgadas comen de 4 a 6 libras de alimentos nutritivos todos los días y a pesar de esto no aumentan ni una sola onza de carnes mientras que, por el contrario, muchas de las gentes gordas y robustas comen muy poca cosa y siguen engrosando continuamente. Es simplemente ridículo alegar que esto se debe a la naturaleza de cada persona.

Las personas delgadas continúan siendo delgadas porque carecen de la facultad de asimilar debidamente sus comidas; de ellas extraen y absorben lo bastante para mantenerse con vida y al parecer saludables, pero nada más; y lo peor del caso es que nada ganarán con comer en demasía, puesto que ni una docena de comidas al día les ayudará a ganar una sola libra de carnes. Todos los elementos que para producir carnes y grasa contienen estas comidas permanecen indeliberadamente en los intestinos hasta que son arrojados del cuerpo en forma de desperdicios. Lo que dichas personas necesitan es algo que prepare y ponga en condición de ser absorbidas por el organismo y llevadas a todo el cuerpo estas sustancias que producen carnes y grasa y que en la actualidad no dejan beneficio alguno.

"Para tal estado de cosas yo siempre recomiendo el que se tome una pastilla de Sargol con cada comida. Sargol no es, como muchos creen, una droga patentada, sino una combinación científica de seis de los más poderosos y eficaces ingredientes para producir carnes de que dispone la química moderna. Es absolutamente inofensivo a la vez que altamente eficaz y una sola tableta con cada comida aumentará el peso de un hombre o mujer delgada en proporción de 3 a 5 libras por semana." Sargol se vende en las boticas y droguerías.

se carece de ningún artículo inglés.

Esto de la lista negra ha sido motivo para que varios crean enriquecerse en dos días.

Que yo sepa, han llegado no menos de diez paisanos de Klare y algunos de la tierra del Dante y los macarrones ofreciéndose a los alemanes para traer mercaderías hasta de Inglaterra en nombre de ellos.

Pero parece que los alemanes no aceptan.

Por que las casas inglesas les dan las mercaderías puestas en Costa Rica, y no corren el riesgo de que el supuesto consignatario se alce con el santo y la limosna.

Según *La Inflamación* de ayer, el Kaiser pronunció un discurso en la línea del Somme.

Esto no es verdad, pero sí indica que los aliados admiten que el Kaiser está donde los otros reyes se atreven a ir: en la línea de fuego.

El cable en cuestión está fechado en Londres y dice que la noticia la da Berna (Suiza) a donde la enviaron de Pontalier (Francia).

## "Tome Hierro," Dicen los Doctores, Si Desea Usted Abundancia de Fuerzas y Poder de Resistencia

Hierro nuxado pondrá a toda persona delgada, anémica y nerviosa, un 200% más fuerte en sólo dos semanas en muchos casos.

NEW YORK, N. Y.—"Inflamación de personas cometen el error de creer que tomando una medicina estimulante, una droga narcótica o cualquiera otra preparación secreta, van a obtener nuevas fuerzas y salud," dice el Dr. Hechbon, un especialista de París, "cuando es un hecho bien sabido que la fuerza real y verdadera solo podemos derivarla de los alimentos que ingerimos; pero existen muchísimas personas que aun de los alimentos no derivan la necesaria fuerza y poder vital, debido a que su sangre no contiene hierro en cantidad suficiente para el necesario proceso de transformación y asimilación. Estas personas reconocen por su estado de debilidad y nerviosidad que algo grave ocurre en su organismo, pero no sabiendo a ciencia cierta lo que es, comienzan a medicarse para el estómago, el hígado o los riñones (si es una señora o señorita, para las enfermedades propias de su sexo)" o para alguna otra enfermedad que aunque el paciente lo ignora, es en realidad ocasionada por falta de hierro en la sangre. Este estado de cosas continúa a veces por tiempo indefinido y el paciente siempre en el mayor sufrimiento y desespero, casi sin saber que hacer."

"Si algunas de las personas que me escuchan," continuó el Dr. Hechbon, "se encuentran en el número de estos desgraciados que sufren, no sintiéndose fuertes o del todo bien, le aconsejo no perder un momento en someterse a la siguiente prueba: Vea primero que distancia puede caminar sin cansarse: tome después dos comprimidos o pastillas de hierro nuxado, tres veces al día durante

¿Quiéren decirnos *La Inflamación* quién le dió la noticia a los vecinos de Pontalier?

Pero también ayer hay otro cable en *La Inflamación* que prueba la facilidad que tienen los ingleses para fabricar cables, si es que no son fabricados en Costa Rica.

Es otro cable de Londres, en que hablando de los ataques rusos en Bukovina, dice que el correspondiente del "Post" en Budapest avisa....

Nosotros no sabemos que los periódicos ingleses tuviesen corresponsales en Hungría.

Por lo visto los húngaros son muy humanitarios, porque si los ingleses llegan a descubrir un periodista húngaro en Inglaterra, lo escabechan del mismo modo que han escabechado a muchos irlandeses.

DON CRISÓSTOMO

### QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de un efecto tónico y sano, el laxativo bromo quinina es superior a la quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni mareos en la cabeza. Tráguese en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina." La firma de H. W. GROVE en cada caja.

dos semanas; pruebe entonces nuevamente sus fuerzas y poder de resistencia y vea por sí mismo si ha ganado o no. Con mis propios ojos he visto multitud de personas nerviosas, anémicas y enfermizas, que siempre de algo se han estado quejando, duplicar y aun triplicar sus fuerzas y poder de resistencia, librándose al mismo tiempo de síntomas de dispepsia, nerviosidad, anemia, desarreglos del hígado y otras enfermedades, en un tiempo relativamente corto, solamente tomando hierro en la debida forma. Hierro nuxado es la preparación a base de hierro más moderna que se ofrece al público y por experiencia propia sé que en esta forma es absorbido y asimilado por el organismo con suma facilidad. Muchos de los famosos campeones y atletas norteamericanos han ganado sus contiendas porque reconociendo el secreto de la fuerza y poder de resistencia han probado su sangre de suficiente cantidad de hierro.

NOTA:—El hierro nuxado que arriba recomienda el Dr. Hechbon es, como ya antes decimos una de las formas más modernas que hoy día se prepara el hierro orgánico. En esta forma tiene las ventajas de que el organismo lo asimila con la mayor facilidad, de que no ennegrece la dentadura y de que no revuelve el estómago. Es un medicamento poderoso en casi todas las formas de indigestión, nerviosidad, anemia, desarreglos del hígado, pobreza de sangre y de otras enfermedades. Se vende en las principales farmacias y droguerías; con toda seguridad en la de los señores Hermann y Zeledón, Jiménez Núñez y Mariano Jiménez R., de la ciudad San José; A. F. Pirie & Co., de Cartago; Kirkpatrick Hermanns, de Puerto Limón.

## Una obra de interés para Limón

Por creerlo de interés palpitante reproducimos el informe vertido por la comisión respectiva en el Congreso al dictaminar sobre un proyecto de ley del diputado don Horacio Castro en que patrocinaba la elevada iniciativa de la Junta Agrícola e Industrial de Limón para dotar de un cómodo sistema de comunicaciones la parte norte de la costa de aquella provincia.

El dictamen dice así:

### CONGRESO CONSTITUCIONAL:

El dictamen de la comisión de Obras Púlicas acerca de una solicitud de los vecinos Barra de Colorado, Tortuguero y Barra de Parismina, en la provincia de Limón, para obtener del Gobierno "La canalización de algunos caños que prolongan las lagunas del Tortuguero en dirección a las que forman parte del Colorado", solicitud que fué transformado en un proyecto de ley por el Diputado don Horacio Castro, es como sigue.

Desde muchos años ha sido un vehementemente deseo, no sólo de los vecinos de esas regiones, y de los de otras zonas más apartadas, sino también del mismo Supremo Gobierno, el de establecer una vía de comunicación entre el sistema de canales que transcurren paralelos a la costa desde Moin a Tortuguero (sistema éste que en no lejano día y gracias al contrato Pinto-Noble, recientemente aprobado, será puesto en aptitud de servir a un tráfico regular), y el otro sistema de canales y lagunas en la región al sur del río Colorado.

Realizado tal proyecto podrían entonces navegar las embarcaciones de gasolina saliendo de Moin o bien del final del ramal del ferrocarril en río Peje, hasta la boca del Parismina y de ahí a la del Tortuguero, luego por el canal solicitado en este momento, llegar al río Colorado y el de San Juan por el cual podría establecerse fácil comunicación con Nicaragua y con las regiones del San Carlos y del Sarapiquí. Esto revela desde luego la enorme importancia del proyecto, máxime cuando se trata de la provincia más pobre en vías de comunicación. En la actualidad no existe entre los dos sistemas de canales y lagunas otra comunicación que por el mar, pero las barras del Parismina y, más aún, la del Colorado, hacen la navegación por esta vía sumamente peligrosa y, en ciertas épocas, impracticable.

Por estos motivos se pensó seriamente durante la administración del Licenciado González Víquez en la realización de este mismo proyecto. En la Memoria de Fomento de 1907-08 encontramos el informe que sobre él trajo don Luis Fournier, comisionado por la dirección de obras públicas para estudiar la canalización del Caño de las Palmas. Pero el señor Fournier encontró que la comunicación deseada es más factible por otra vía, por el caño llamado Laguna Norte de Tortuguero que avanza hacia Laguna Simón, de la cual queda separada solamente por un trecho de unos 4000 metros, que son los que habría que canalizar, obteniendo así, con poco costo, un extenso sistema de vías fáciles para el tráfico, habilitando una enorme extensión de terrenos y dando con ello nueva vida a la provincia de Limón. Para mejor comprensión

de lo expuesto consúltese el interesante mapa que acompaña al informe del señor Fournier.

El proyecto de ley del Diputado don Horacio Castro se reduce a autorizar al Poder Ejecutivo para que, cuando las circunstancias del Tesoro lo permitan, destine C 20,000 para la apertura de los caños que comunican la Laguna Simón con la de Tortuguero, de tal manera que ellos pueden servir para las mismas embarcaciones que navegan por el río Parismina. Nos parece que C 20,000 para abrir un canal de 4 kilómetros y limpiar el largo caño llamado Laguna Norte de Tortuguero, es una suma insuficiente; pero bien podemos tomar el proyecto de ley del Diputado Castro como base de discusión y luego ampliar el crédito que se solicita, si el curso del debate demostrara, como creemos, la necesidad de ello. Tampoco habría inconveniente en decretar solamente la suma solicitada y esperar a que el Ejecutivo, una vez agotada ésta, pidiera una ampliación del crédito obtenido, si resultara insuficiente.

En resumen, pues, presentamos el citado proyecto de ley, tal como fué introducido a la Cámara como base de discusión.

San José, Julio 20 de 1916  
(f) V. Lachner Sandoval  
(f) Nicolás Orlich  
(f) Tranquilino Chacon

## Numerosas personas

padecen de los riñones sin darse cuenta de ello. Sufren de dolores de cintura, caderas, lomos y espalda y lo atribuyen a diversas causas, menos a la verdadera. Tienen necesidad de hacer aguas a cada momento, casi siempre con dificultad, y arden en el caño o conducto de la orina; se levantan varias veces por la noche a orinar; sufren de dolores de cabeza, mareos, empujamiento de la vista, cansancio y estropeo al levantarse por las mañanas; de dolores reumáticos, hidropesía, hinchazón de pies y pantorrillas, etc., en otras palabras, se hallan enfermas de los riñones Y NO LO SABEN, o si lo saben se abandonan, no se curan, en la creencia de que su enfermedad no tiene remedio. "Las Pastillas del doctor Becker para los riñones y la vejiga" han curado y están curando diariamente centenares de casos de esa naturaleza. Puede ser que mientras usted lee estos renglones algún amigo o amiga esté tomando estas pastillas y obteniendo resultados satisfactorios.

Haga la prueba con las "Pastillas del doctor Becker para los riñones y vejiga." Envíenos su nombre y dirección completa, junto con 10 centavos en estampillas de correo sin cancelar y le mandaremos una muestra gratis.

Al escribirnos ponga al final de la carta, con letras muy claras, su nombre y dirección completa.

Se venden en las principales boticas y droguerías; con seguridad en las de los Sres. Hermann y Zeledón, Mariano Jiménez R., Francisco Jiménez Núñez, de San José; Kirkpatrick Hnos., de Limón; A. F. Pirie & Co., Max Peralta, Guillermo Guir, de Cartago.

DR. BECKER MEDICINE CO. DEPARTMENT C. R. - 6. NEW YORK, E. U. DE A.

## Suscribase a "El Correo del Atlántico"

HACE UN PLACER DE LA DIGESTION SI SE TOMA CON LAS COMIDAS

CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL Agentes en Limón COSTA RICAN SODA WATER FACTORY

DA VIGOR A LOS VIEJOS, FUERZA A LOS JOVENES Y BELLEZA A LAS MUJERES

No Hay Nada Que Pueda Sustituir a La Emulsión de Scott

[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos]

Para combatir afecciones Pulmonares, Bronquitis, Toses, Enflaquecimiento, Anemia, y toda clase de Debilidad.

Buena en Toda Epoca del Año. Para Niños y Adultos.

"DON CONSISTORIO" HA DESAPARECIDO

Estrañados de no recibir noticias de nuestro activo redactor-corresponsal en Limón, tratamos de indagar la causa a que pudiera obedecer el silencio de DON CONSISTORIO, y al efecto comisionamos a un activo joven de aquel puerto para que procediera a la busca y captura del festivo redactor de este periódico, y lo enviara a esta redacción con las seguridades del caso.

A las pocas horas recibimos contestación en esta forma:

Atlántico Cartago. Donde Si Ming encontré a Don Ismel tomando una granizada. Donde Chin Wo estaba solitario solamente. No parece Don Consistorio. Gurbia no alcanzó para telegráfo.

En nuestro deseo de no privar a nuestros lectores de los sazonados frutos de las críticas de nuestro redactor corresponsal Don Consistorio, y sin reparar en sacrificio alguno, dirigimos nuevo telegrama y nueva remesa al sin par carga-huevos. La remesa era de una terrecilla por valor de un colón quinca céntimos y el telegrama decía así:

Atlántico Cartago. Falta de gurbia y colerín infantil himno postrado en cama, siendo esta

supuestas y dictámenes sobre las leyes del impuesto directo.—DAVILA.

ATLANTICO—Cartago.—Don Consistorio se encuentra en Talamanca a donde marchó en precipitada fuga huyendo de las iras de los abogados del Libro Azul.—MACHO RUSO.

Al tenor de los anteriores eran muchos más telegramas disparatados que llegaron a nuestra redacción, y cuando ya desesperábamos de obtener resultado satisfactorio, recibimos un firmado por el propio Don Consistorio que decía:

Atlántico Cartago. Falta de gurbia y colerín infantil himno postrado en cama, siendo esta

PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Baudin.) Lo que desahoga devolverá el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

La lucha por Verdún LAS RUINAS DE LORENA

Apenas se pasa la frontera, a excepción de dos pueblitos muy próximos al límite internacional, surgen las ruinas de las aldeas y poblados de Lorena. Briey, uno de los más importantes, fue teatro de la lucha en

la causa de que me encuentre en Cieneguilla desvalido y triste, sin poder remitir crónica por carcer de un cinco para esta mañana. Mándeme doctor, medicinas y gurbia, sin olvidar el cuatro que he ganado por darle razón de mi paradero.

DON CONSISTORIO

Inmediatamente que recibimos este telegrama, se nos ensanchó el corazón y desapareció el temor que abrigáramos por la suerte de nuestro estimable redactor Don Consistorio, a cuya orden mandamos al doctor Dawson, quien le propinó unos parches de caraña de una existencia que quedaba de la botica de Luis Vargas.

Nosotros por nuestra parte le remitimos también el cuatro prometido con más dos pesos cuarenta y cinco céntimos que fué lo que pudimos reunir en una suscripción levantada entre los redactores de este periódico, quienes de esta forma han testimoniado su cariño al sin par Don Consistorio, cuya crónica deben esperar para el próximo número nuestros abonados.

Como U. sin temores

La digestión es una función de suma importancia y cuando notamos que se nos hace difícil digerir tal o cual plato, es tiempo de tratar convenientemente de corregir la debilidad del estómago.

Comprendamos primeramente que toda función digestiva requiere un buen abasto de sangre, que es la sangre la que facilita la secreción de los jugos digestivos, y que sin ella no puede haber digestión.

Comprendamos también que el único modo práctico de fortalecer el estómago es por medio de la sangre. Si existe estreñimiento, tómese un laxante suave (bajo ningún concepto purgante fuerte) y sígase en todo caso un tratamiento con las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, las cuales prontamente enriquecen y purifican la sangre robusteciendo el estómago y facilitando la digestión.

Sentirá U. un aumento del apetito y el restablecimiento normal de las funciones digestivas progresará saludablemente hasta poder digerir sin dificultad todo alimento racional.

Estas píldoras se venden en todas las buenas boticas, siempre en el paquete rosado con la P grande.

Se le mandará gratis un valioso librito—"La Dieta"—si lo pide a Dr. Williams Medicine Co., Dept. N., Schenectady, N. Y., E. U. de A.

los primeros meses de la guerra, y solo algunas casas se mantienen en pie. Más allá se encuentra Fleville, totalmente arrasado por los cañones, y cuya existencia se ignoraría si las cartas geográficas no señalasen su emplazamiento. Atraviesa el pueblo un riachuelo cuyo nombre los redactores de esta forma han ignoramos, y su curso estrecho era la distancia que separaba a los combatientes. En su cauce, obstruido con maderos, muelles rotos, cascotes y ramas de árboles, se ven emerger las estacas de las defensas de alambre espinoso que traicionadamente se esconden bajo las aguas turbias. Una de las orillas, que se llamaba calle de Tintorer, era la trinchera alemana. Las fachadas de las casas que dan al río tienen las puertas y las ventanas tapiadas, y en cada una de estas se ve todavía la tronera por donde salía el fusil del combatiente. Más tarde, los alemanes se apoderaron de la parte del pueblo que aún ocupaba su adversario, y éste hubo de retirarse hacia Froyezey, que también ha perdido ya.

¿Por qué los hombres se hacen de la guerra en los poblados? ¿Quién de los dos beligerantes es culpable de porque se atrinchera en sus muros? ¿Cuál de los dos bandos debía tener más interés en alejar la puntería de los cañones de los poblados y aldeas? El Ejército francés, aho-

LAS ALMORANRAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS Se garantiza que el INGREDIENTE PAZO curará las Almorranas, siempre que sean de poca o mediana extensión en 6 a 14 días de ser aplicado el medicamento. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

ra, como en la guerra del 70 ha sacrificado a los pueblos para servirse de ellos como atrinchamientos. Hemos visto trabajos de abarricamiento en todas las calles en todas las plazas a la vera de las casucha pueblerinas y a la sombra de las iglesias. En Fleville, por ejemplo, las trincheras francesas que hoy ocupan los alemanes se deslizan por entre sus callejuelas, y una zanja de comunicación pasa por debajo del abside de lo que fué una iglesia gótica muy linda. Los cañones alemanes hubieron de desalojar a su enemigo de estas posiciones, y la graciosa bóveda se derrumbó, la torre se convirtió en un montón de piedras calcinadas, y las cristaleras se hicieron añicos. Claro, los franceses tenían que defender este pueblo; pero pudieron atrinchearse delante o detrás para evitar su aniquilamiento. De otra parte, ninguno de estos pueblos en ruinas por culpa de quién más interés debía tener en salvarlos era posición estratégica.

Y no hay que hablar del nulo valor geográfico de una aldea como Rouvier o como Fleville. La única explicación que encontramos a este sacrificio de los pueblos lorenses es esta: en los primeros meses de la guerra, el Ejército francés no estaba organizado, no tenía las enseñanzas que adquirió después en el transcurso de los dos años de lucha, no sabía construir trincheras y aprovechaba aquellos obstáculos que podía oponer al avance del enemigo, sin reparar en los daños que causaba. El soldado francés, en lugar de cavar en pleno campo las fortificaciones de campaña, tales como ahora las construye, encon-

traba más fácil apostarse detrás de los muros de las iglesias y en las casas aldeanas de sus compatriotas. El abrir zanjas y la instalación de alambres exige un esfuerzo casi mayor que el que exige el combate, y los soldados franceses, si bien no se lo regatean al segundo, son muy parcos para con el primero. Pero ¿no pensaban en la responsabilidad que contratan delante de sus compatriotas? ¡Bah! en los primeros meses de la guerra, toda Francia estaba segura de la victoria, de la derrota total de Alemania; y Alemania, vencida, pagaría todos los destrozos de la guerra al precio que fijaran sus vencedores. De no pensar así como los jefes de las tropas francesas no trataron de evitar el sacrificio de los pueblos de su Patria? ¿Cómo no pensar en el día de la paz, cuando el sol ilumine centenares de pueblos, de aldeas, de ciudades en ruinas? Porque, aun con mucho dinero, estos no se reconstruyen en poco tiempo; se necesitarán muchos años, muchos brazos, mucha energía para levantar todo lo que el cañón destruyó. Nosotros, observadores imparciales, afirmamos que muchas de las aldeas arrasadas pudieron salvarse, si los generales franceses hubieran seguido una táctica diferente, si los soldados hubiesen combatido fuera de sus muros. Porque, más que defensa de esos pueblos, lo que hicieran fué servirse de ellos como escudo para sus cuerpos, con los que los convirtieron en blancos seguros de las bocas de fuego alemanas. Y este error táctico resultó mucho más grave, puesto que el emplazamiento de los poblados era conocidísimo

Unguento Mentolado de Davis

Para Hinchazones dolorosas Contusiones Magulladuras Contusiones y otras afecciones similares. Un Unguento Refrescante y Curativo para Quemaduras, Sarpullido e Irritaciones de la Piel. Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

TALLER MECANICO de JUAN SILESKY FRENTE A LA CABALLERIZA DE CARLOS ARIAS G. Construcción y reparación de carretas Se aprietan arcos de ruedas de carreta a C 3-00 el par GRAN REBAJA DE PRECIOS

EL IRAZU FELIPE MARTIN & Co. Especialidad en Ropa para Niños y Caballeros Lleva la Moda en Artículos de Fantasía y es la Tienda de confianza

AZUCAR! Pida Ud. siempre azúcar de los Ingenios Victoria o Aragón y quedará satisfecho con su compra. Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor en mis oficinas, las cuales están situadas: San José, frente al Royal Bank, Calle del Comercio. En Limón, frente al mercado. Guillermo Niehaus

Atlántico Cartago. No parece Don Consistorio. Sospecho ha muerto a manos de los Lucas. Mande gurbia.

En vista de la poca perspicacia que demostraba nuestro comisionado, hubimos de dirigirme el segundo telegrama concebido en estos términos:

Atlántico Cartago. Pensábamos ya en recurrir a los buenos oficios de los muchos Sherlock Holmes criollos que ha incubado el coronel Pinaud para encontrar a nuestro desaparecido corresponsal, cuando se nos vino al magin una idea salvadora.

Al efecto dimos instrucciones a Carga-Huevos en Limón quien hizo fijar en los sitios más visibles un cartelón que decía:

EXPLENDIDA RECOMPENSA Al que de noticias del paradero de "Don Consistorio," desaparecido desde hace unos días, se le otorgará una espléndida recompensa, consistente en C 0-50.

A la media hora de fijado este cartel comenzó el aguarre de telegramas a llegar a nuestra mesa de redacción, y fueron tantos que hubo necesidad en la oficina telegráfica de aumentar el número de mensajeros y de pedir prestado un carrito para conducir los telegramas a esta oficina. En la imposibilidad de dar cuenta de lo que decían todos extractamos el contenido de algunos:

ATLANTICO—Cartago.—Don Consistorio anda escondido huyendo de Sanchez. Mande recompensa.—LADISLAO.

ATLANTICO—Cartago.—Don Consistorio marchó a Talamanca a vigilar sus intereses canifineros. ¿Dónde se cobran los cuatro reales?—SIBAJA.

ATLANTICO—Cartago.—Don Consistorio está encerrado con los Lucas estudiando pre-

Zarzaparrilla de Channing Purifica la sangre. Tíesda con grandes resultados en las enfermedades venéreas de la pólvera o impureza de la sangre. Dale como Escama, escorbuto, erupciones de la piel, y otras enfermedades de esta naturaleza. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema desequilibrado. Los principales son: Hígado Torpe Bilestasis Estreñimiento Propietas píldoras—Preguntas de interés. De venta en todas las droguerías.

# Feliz Hallazgo

"Sr. Dr. Richards: No sé verdaderamente cómo demostrar a Ud. mi agradecimiento por el resultado favorable que he obtenido con sus Pastillas y Laxoscomites en la curación de una dispepsia crónica que por espacio de cinco años tanto me ha hecho sufrir; a mi hija enfermedad y a mi esposa la tristeza a causa de mi mal. Causado de tomar remedios sin resultado alguno, me decidí a no tomar más y esperar al fin; pero quiso la casualidad, o mejor dicho el destino, que un día encontré en una botica una estampa de San Juan Bautista y en ella leí algunos de los síntomas que yo sentía y los cuales se aseguraba ser curados con las

## Pastillas del Dr. Richards.

Resolví probar una vez más. ¡Cuánto me alegro de haberlo hecho! Hoy, gracias a Dios y a sus imponderables Pastillas, me encuentro curado de mi terrible enfermedad, por lo que le doy las más expresivas gracias. De Ud. atto. S. S., BUENAVENTURA L. NAVAS." — Empleado del Ferrocarril Central de Buenos Aires, República Argentina

LA OFICINA DE ABOGACIA DE

### FRANCISCO ISABURO BRICEÑO ALVAREZ

se ha trasladado frente al Consulado de Panamá en esta ciudad.

CARTAGO — COSTA RICA

Compre siempre sus medicinas en la

## BOTICA GUIER

CARTAGO

Es la mejor surtida Pronto despacho

ESMERO EN LAS RECETAS

## Juan Knöhr Hijos

Almacén de abarrotes y géneros

San José

## LA COPA BLANCA

ABARROTES LICORES



CRISTALERIA FERRETERIA

RIVERA & CO.—CARTAGO, C.R.

## Edgar Knöhr y Cia.

SAN JOSE — LIMON

Ventas al por mayor y al detal

## DE OCASION

A precios muy reducidos vendo materiales de construcción, consistentes en hierro de techo y madera. Acuda pronto antes de que se terminen y aproveche esta ocasión.

JOSE GIRALT

Cartago, C. R.

## H. MANN & Co.

NEW YORK

Produce Exchange Building

IMPORTADORES EXPORTADORES COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país y hacen adelantos liberales sobre los mismos

Representante, WM. WERCKENTHLEN

APARTADO 1034 Frente al Royal Bank TELEFONO 724

del enemigo, gracias a las detalladas y minuciosas cartas topográficas que posee el Estado Mayor. Una tropa atrincherada en una aldea está más en peligro que si se atrincherara en un campo abierto, en lugar que el enemigo ha de descubrir, luego de una larga y difícil serie de reconocimientos. Pero, repetimos, los franceses siguieron ahora la misma táctica y el mismo método estratégico de 1870, tanto por error científico, como también porque los soldados pensaron ahorrarse el trabajo penoso de construir fortificaciones de campaña, acogiéndose al débil asilo de las casas y de las iglesias.

La instalación de trincheras en campo abierto exige un esfuerzo terrible, acaso mayor que la batalla, y las tropas han de desear toda piedad, han de trabajar constantemente para permanecer obedeciendo a jefes dotados de una severidad que se inspire en la mejor defensa. Las zanjas, poco profundas al principio, se han de ahondar poco a poco, se han de construir desagües, se ha de instalar una especie de entarimado para que el barro y el agua no dificulten la circulación por ellas, y para que la estancia se haga más llevadera. Y todo esto se ha de hacer en los breves descansos del combate, entre asalto rechazado del enemigo y contraataque para recuperar una pequeña posición perdida, bajo el fuego de los cañones que precisamente quieren evitar que la posición se fortifique. Los primeros caballetes de alambre espino han de ser substituidos durante muchas noches consecutivas por las estacas fuertes que sostienen la red infranqueable. Y cuando una patrulla enemiga fué bastante audaz para cortar algunos trozos de alambrada, se necesita una mayor audacia para reparar el daño. Apenas cae una granada que ciega una parte de la trinchera, las palas deben trabajar sin descanso para su reconstrucción. Hay que com-

batir también contra la lluvia, contra las filtraciones, contra los desprendimientos de tierra, contra muchos enemigos de la trinchera, que colabran con los soldados adversarios. Hay, pues, que trabajar sin descanso; picos y palas no deben permanecer inactivos. Más tarde estudiaremos si los soldados franceses observaban estas reglas absolutas de la guerra actual, cuando visitemos sus posiciones abandonadas en los últimos días de febrero.

En esta carta sólo pretendíamos descubrir al culpable de las ruinas inútiles de los pueblos de Lorena. Cuando visitáramos los campos de batalla de Verdún, millares de granadas francesas caían sobre el pueblo de Douaumont, situado al Noroeste del fuerte de su nombre. ¿Qué pretendían los franceses con ese cañoneo terrible? El pueblo de Douaumont no es de ningún modo posición estratégica, puesto que está en una hondonada a la que domina la colina vecina alta de 288 metros, en donde estaba el fuerte. Las tropas alemanas habían avanzado ya mas de un kilómetro, y por lo tanto, esas granadas que estallaban a su espalda sólo servían para aumentar las ruinas de Lorena. Y no creemos que los artilleros franceses supieran a los alemanes tan ignorantes, o tan poco cautos, que hicieran llegar los refuerzos por las calles enfiladas por los cañones. La única explicación del bombardeo de Douaumont podría ser el deseo francés de que no quedase una casa capaz de servir de alojamiento futuro a las tropas alemanas. Pero esta ventaja es muy poca para el costo que después de la guerra volverán a ocuparlo sus antiguos habitantes y no encontrarán piedra sobre piedra. Los soldados alemanos utilizarán sus tiendas de campaña y cavarán abrigos bajo tierra, y ésta será la única dificultad y el sólo embarazo que les hayan opuesto los cañones franceses. La guerra es terrible; pero los hombres podrían evitar muchos horrores....

### RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA devolvía la calma.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

ANTONIO AZPEITUA

Con las tropas alemanas, marzo, 1916.

(De "A B C" de Madrid, mayo, 1916)

## Nombres engañosos

En el mundo, amiga mía hay muchas Conchas sin perlas, muchas Rosas sin espinas, muchas Bárbaras de veras, muchas Leonas que no muerden, muchas Virtudes de pega, muchas Pacas de algodón, y Amparos que a nadie amparan. Consuelos que dan mil penas, y Telas que desastinan. Y Claras que son espesas, y Pepitas de "melón" y Rosarios que no rezan y Venturas desgraciadas y Nieves que no blanquean y Dolores que los dan y Mercedes que las niegan y Remedios sin peores que la enfermedad más negra.

ANONIMO

### (CONTINUACION)

Piedades y Clementinas sin piedad y sin clemencia, Flores que jamás florecen, y Patrias plebeyas; Honorarios sin honor, y Cantutas que no están huacas, Angeles que son demonios y más de una Luz tiebela.

Domingas sin lanas, Cándidas socarronas y muletas, Prósperas que van a menos, Pastoras sin una oveja, Severas indulgentísimas, Refugios que no lo prestan, Ascensiones que no suben y Longinas muy estrechas, Benvenutas mal venidas, Piras con cientos de mezcals, Felicitas infelices, Salomeras que berrean, Liberatas en la cárcel, segundas que son terceras, Reglas sin compás, Faustinas sin fausto, simples, discretas; Victorias siempre venidas, Escolásticas sin letras, Beneditas mal habladas, Justas que nada respetan; Natalias sin natalicio, Castimas casi fuertes, Cruces que son una gloria, Blancas, oscuras, o prietas, Engracias excomulgadas, Torbidas que no torcean, Milagros que no los hacen, Benignas bruscas, malevolas, Nicacias que si hacen cosa, Inventinas rancias, viejas, Pilares que no sostienen, Máximas que nada enseñan, Bonificas que hacen dano, Augurias, bajas, abyectas, Lucinas que se apagaron, Pias tartufas, atas, Inocentas criminales, Francinas siempre inquietas, Donatas que se vendieron, Plácidas que no soledan,

Prudencias inmoderadas, Castas sucias, deshonestas; Felicitas más infelices que las volubles vetas; Procopias aún no copiadas, Paces en perenne guerra, Espesas lisas y lisas, Desvanecidas o hueras, Celestinas muy terrestres, Socorros que nos deshuesan, Valientes recatosos si se y Angustias de dichas lenas; Circunciones extrañas a la acción de la hieira. Mucho Santos y Crentanas que son diablas y dablejas; Evangelinas contrarias a la moral evangélica. Crentencias que nos pasaron de la altura de una sesma; Constantas ¡cruel ironía llamar así a las coquetas! Timotas que no timan, Táticas en todo expresan; Sotodadas más pobradas que Moca, Medina y Meca. Presentaciones que ocultan lo que muchos ver quisieran, Germanas sin un hermano, Hilaritas que lloran penas, Encarnaciones sin carne, esqueletadas anémicas, Albinas como carbón.

Romanas sin una pesa, Maternidades sin prole, Brumas blancas cual mosquetas, Fructuosas que no dan fruto, Pricas duras como piedra, Octavianas sin octava, Cesáreas ruines, abyectas, Secundinas incapaces de secundar ni a su abuela; Exaltaciones calmosas en medio de la riefriga, Cornelias que al marido no adoran la su, Patrocinos que no amparan, Puridades sin vergüenza, Aquilinas...¿cuándo aguilta se equiparó a la cornija? Visitaciones ocultas como topas en su cueva; Juvenadas en cluberos, Vivianas en vida muertas, Saturninas más alegres que andalozas castañuelas. Fríasidas sin frío y sin Dios Padre...¡incompletas, Darias y Expectaciones que ni darían ni esperan, Delinas en donde nunca hubo un delín para muestra,

### SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada caja. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Cármenes tristes, desiertas sin una brizna de yerba, y Concepciones estériles en la matriz y a la teta; Abundancias que por lo visto no hacen falta, aunque escasean. Brunejadas que en cambiar por nubes de niebla se empuñan; Fredegundas que en la vida fredegan sin una cazuela; Judites sin Holofrenes, y sin tanto Mardelenas; Simplicias más complicadas que la cuestión europea. Marcas pero no alemanas, ni parciales de ni puestas; Pudenticias sin pudor y repugnantes Gracielas.

Si-meonas que no, riegan, Fornarinas que sin horno no pueden ser panaderas; Betrices sin Tazos, Glorias que son del infierno embelmas; Corinas sin corazón, sin mar ni célos, Marceles, Betrices que odian lucro, razón por la cual no medran; Rogelias descoloridas, Salvadoras que condenan, Rosarinas sin una rosa, sin brisas, sin primavera, Godofredas nada frías ni Marcianas sin Marcas; Judas que no traicionaron a su Maestro en la cena; Reginas republicanas, Teodoras y Doroteas, y Teodosias que rechazan a Dios y a su Providencia. Hipólitas y Felipas, Resplandidas que no brillan, y sin montones de perlas; Natividades non-natas aunque surda la partera, y Marcianas sin Marcas que al fiero Matri detestan, Cristóstomas ("hocas de oro" así las dicen en Grecia) que no pueden engarzar ni dos palabras seguidas. Diodoras sin Dios, Herlindas con er... si er muy leas. Rosarinas que no rigen, Florencinas sin florencias, Silvestras ya cultivadas, y Marcianas sin Marcas; Gaudecias sin gaudeamus, cabizbajas, neurasténicas, Modestas más orgullosas que las Modestas de París: Rómulas sin remos. Minas de pesares y pobrezas, Helodoras que no adoran al sol, sino a las coquetas, Galas que no tienen idem, y tampoco son francesas. Quasimodas... (deberían llamars Quasimodas) Aldeganas ¡disparate! digan mejor "Aldehuelas"

Fulgencias que no fulgaran y Primas sin parentela. Violentes... no hablemos de eso... Alejandras que se acercan, Serafinas ordinarias ("Sera" significa "cesta") Eulogias que mal discurren (buscad las raíces griegas); Cupertinas vivarachas que por nada lea el cobre dieran, Jovitas que del gran Jupiter no tienen sangre en las venas; Esculapias peligrosas, pues no pasan de parcheras, y Evvas de otros paraísos con manzanos y culebras y parras de cuyas hojas no ha de nester la vergüenza que no hay bochoro en cumplir la ley de Naturaleza...

M. H.

Guatemala, junio 2 de 1916.

Quadrin, un elixir compuesto de los más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los parches Al-Mentol de Davis. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales conservan al parche en perfecto estado.



## NOVEDAD! LA ZURCIDORA MECANICA!

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección

### ZURCIR Y REMENDAR

medias, calcetines y tejidos de toda clase, sean de seda, algodón, lana o hilo.

No debe faltar en ninguna familia Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Cada Zurcidora Mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Funciona sola sin ayuda de máquina auxiliar. Se remite libre de gastos, previo envío de

### DOS PESOS

oro americano en billetes de banco o en cheque, a la Sociedad

### Patent Magic Weaver

Paseo de Gracia, 97 Barcelona, España

## PARA LAS FIESTAS

LA COMPETENCIA está realizando vestidos de corte americano de casimir, a precios baratísimos, y por añadidura, algunos mitad al contado y mitad a plazos.—No se gaste C 50 en hacerse uno. Allá con menos de la mitad lo consigue de irreproachable corte.

A. Herrero

Cartago, C. R.

**Imprenta Bonilla**

Establecida en 1913

Cartago, Costa Rica

Apartado 43  
Teléfono 34  
Dirección telefónica  
"BONILLA"

Atención esmerada en las órdenes. Trabajos grandes y pequeños. - Impresiones a varias tintas. - Trabajos comerciales de todas clases. - Invitaciones para matrimonios, bailes y toda fiesta social. - Esquelas mortuorias con o sin rotulación y distribución, a toda hora.

Libros rayados. - Formatos de todo tamaño y formas. - Estados. - Esquelas y todo cuanto necesite el comerciante, el hacendado, el industrial y el oficinista y el maestro de escuela.

¡Suscríbese a "EL CORREO DEL ATLANTICO"

A. CAMARA

AGENCIAS — COMISIONES — REPRESENTACIONES

APARTADO 34 CARTAGO, C. R. TELEFONO 38

REPRESENTANTE DE

THE GREENDUCK CO., CHICAGO ILL.

Los mayores fabricantes de especialidades en metal y artículos para propagandas Catálogos, dibujos y muestras GRATIS

THE INTERNATIONAL EXPORT Co.

BINGHAMTON, N. Y.

Fabricantes de especialidades farmacéuticas y del célebre SARGOL

Sub-Agencia de los conocidos productos de la casa FARBENFABRIKEN VORM FRIEDR. BAYER & Co. ASPIRINA — HELMITOL — ADALINA y demás productos BAYER

MANTECA pura de la conocida marca

GEO. L. SMITH

en Tercerolas, Latas de 50 lbs. y Latas de 5 lbs.

Cervezas de la conocida casa F. & M. SCHAEFER, de New York, N. Y.

DEPOSITO DE CERVEZAS DEL PAIS, DE LAS CONOCIDAS MARCAS TRAUBE Y RICHMOND

AGENCIA de los refrescos y siropes de la conocida fábrica LA MEJOR, de los Srs. FERNANDEZ Y CAMPOS

DEPOSITO de la Fábrica de confites de don Pablo Torrens, y AGENCIA GENERAL de los sabrosos CHICLETES

AGENTE DE SUSCRICIONES

al MERCURIO de New Orleans, La., a LA HACIENDA de Buffalo, N. Y., al EXPORTADOR AMERICANO de New York, N. Y., al DIARIO de PANAMA y al PANAMA MORNING JOURNAL, de Panamá.

HOTEL EUROPA

CARTAGO COSTA RICA

Cocina francesa servida por uno de los socios (Miguel Soler Lital)

VINOS Y LICORES de las mejores marcas HABITACIONES COMODAS

ROSSI Y SOLER Proprietarios

EUROPAHOTEL

CARTAGO COSTA RICA

First class cuisine french style in charge of one of the owners (Miguel Soler Lital)

WINES & LIQUORS of the best brands Hygienic & comfortable rooms Moderated prices

ROSSI Y SOLER Proprietors



LA FAMOSA NEW HOME GOZA FAMA DE SER LA MEJOR MAQUINA DE COSER LA VENDEN: W. STEINVORTH & Hno. San José, Puntarenas, Limón y Alajuela

Anúnciese en "EL CORREO DEL ATLANTICO"

LAS AFECCIONES REUMATICAS

Se quitan con mucha facilidad usando La Fricción Antirreumática de ESPIROSAL en frascos Originales "BAYER". SE REABSORBE EN EL AÇTO, EXENTA DE EFECTOS IRRITANTES SOBRE LA PIEL, SIN OLOR DESAGRADABLE. MODO DE APLICARSE: Simplemente en fricciones, 2 ó 3 veces al día. De Venta en las Droguerías y Boticas.

ALGUNAS NOTAS

MUY BONITO

El arreglo de las calles que circulan el Parque Central, aunque cuesta mucho dinero, como es de suponerse, está quedando bien hecho y bonito. Es posible que con ese mismo sistema se arreglen otras de las mismas calles de la ciudad. La municipalidad hace bien en distraer sus fondos en el progreso de la naciente Cartago.

—Nunca experimentará, Vd. bienestar si sufre de estreñimiento. Esto hará estar mal humorado e irritado. Evítelo usando las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Todos los drogistas y farmacéuticos las venden.

AHORA SI

Hemos notado que por todos los lados de la ciudad se construyen aceras. Ahora toca a la municipalidad proveer las calles de alcantarillas y así exigir la construcción de todas las aceras que faltan en todas las principales calles de la población.

—La ZARZAPARRILLA DE CHANNING, hará desaparecer comezones y enfermedades feas de la piel como sarpullidos, eczema etc.

MUY DESPACIO

Los trabajos de los jardines del Parque Central van muy lentos. Es de sentirse que esos trabajos no estén terminados para el próximo mes de setiembre.

BAILE DE ARTESANOS

En los altos de la casa de don Carlos Arias tendrá verificativo un baile que los artesanos de esta ciudad preparan para el mes de setiembre.

Son muchos los preparativos que se hacen, por lo que creemos será muy lucido y animado. —La indigestión, dispepsia y sus desagradables resultados pueden curarse con las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras cubiertas con azúcar en un tubo de rosa muy conveniente para uso diario.

MISTER NORTHEY

Hoy partió para el Canadá el amigo Northey después de haber vivido entre nosotros por algunos años, durante los cuales se ha conquistado el cariño de todos los que lo tratamos.

Que lleve feliz viaje el simpático machito, y que allá en su tierra haga buenos recuerdos de las amistades que aquí dejó.

—Frecuentemente se obtienen los mejores resultados con el uso de la ZARZAPARRILLA DE CHANNING para hacer desaparecer sarpullidos, asperezas de la piel, tumores, etc., combinada con aplicaciones externas para hacer desaparecer las erupciones de la piel.

¿CUANDO SERA?

¿Cuándo será que la empresa del Teatro de Cartago hará la ampliación del edificio?

Es horroroso el aspecto de ese teatro cuando se mira por la parte Norte, y es de esperarse que para las próximas fiestas se haya dado principio por lo menos a quitar el mamarracho de la esquina. Así lo exige el ornato público.

—Los excesos en la comida y bebida son causa frecuente de indigestión. Evítelo Vd. estas enfermedades innecesarias con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Curan el estreñimiento y biliosidad.

NO MAS "TABOGA"

El estimado doctor don José María Peralta regresó en estos días de la finca que en asoció de otros caballeros había comprado en el Guanacaste.

Ya el doctor no volverá más a TABOGA, y desde luego su clientela lo tendrá a la disposición. El señor Peralta vendió sus derechos en la dicha finca.

—La causa frecuente de Eczema, comezones, sarpullidos y otras enfermedades de la piel proviene de las impurezas de la sangre. Purifíquela usando la ZARZAPARRILLA DE CHANNING.

LOS TEATROS

Para mañana anuncian muy buenas películas el Teatro de Cartago y el Cine Lafayette.

¡A divertirse!

Una nueva máquina

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una máquina denominada "La Zurdidora mecánica", que es sin duda, de gran utilidad.

Este aparato que nosotros recomendamos eficazmente, puede ser manejado por un niño, al cual, de un modo rápido, le es fácil dejar zurdido o remendado cualquier par de medias o ropa, aunque estén ellas en mal estado.

Nadie puede desconocer la utilidad que presta ese aparato en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre soltero; basta con hacer funcionar la maquinilla por breves momentos, y lo que pareciera arreglo imposible se transforma en un zurdido completo.

"La zurdidora mecánica", que se la abierto paso en todos los mercados, puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadosa y económica.

La sociedad "Patent Magic Weaver", Paseo de Gracia 97, Barcelona, España, remite "La zurdidora mecánica" libre de gastos por el módico precio de diez dólares o pesos oro americano.

Pensad bien en las ventajas que este aparato puede proporcionar, y al escribir a esta casa pidiendo una Zurdidora, recoméndase mencionar al periódico "El Correo del Atlántico."

BREVE NOTICIA

SOBRE LA REPUBLICA DE GUATEMALA POR

MANUEL LEMUS Director General de Agricultura, Minería, Industrias y Comercio

(Continuación) HORTICULTURA Y FLORICULTURA

Estos dos ramos de la Agricultura, aunque no descuidados,

todavía no están reducidos a cultivo en gran escala. Hay pocas hortalizas en que se cultiva toda clase de legumbres, cuyos productos abastecen suficientemente los mercados de los principales centros de población, siendo de notar que, durante todo el año se encuentra toda clase de legumbres, tanto de las que se producen en la zona templada y fría como de las que son peculiares a la zona caliente. Fuera de estas pequeñas empresas, hay lo que se produce en los solares y sitios de las casas, pertenecientes a particulares. El cultivo de las flores ha tomado en estos últimos años gran incremento: muchas son las personas que se dedican a dicho cultivo pero en locales de poca extensión, siendo un negocio muy lucrativo y que representa un movimiento que se cifra por centenares de miles de pesos, moneda nacional. Además del producto de los jardines dedicados exclusivamente al cultivo de las flores, puede decirse que no hay casa cuyo patio no sea un pequeño jardín, en donde no hay día del año en que no ha-

FRUTAS

Como ya se dijo, en el territorio de la República crecen y fructifican todas las frutas de las Zonas: fría templada y caliente. La marañana, la pera, el durazno, la ciruela, el membrillo, la nuez, la manzanilla, etc., dan buenos frutos en las zonas templada y fría, que van desde 800 hasta 4,000 metros de altitud.

La naranja, el limonero, la lima y demás variedades de cítricos, el aguacate, la papaya, la piña (anana), la anóna, la guanabana, el zapote, el mamey, el injerto, el pepino, la acerola, la manzanilla, el jocote marañón, la tuna, varias cuburbitáceas y muchas otras más, son frutos propios: unos de la zona caliente y otros de las tres zonas.

No hay todavía plantíos especiales de cada uno de estos frutos, pero en la generalidad de las fincas dedicadas a otros cultivos no faltan, lo mismo que en los solares de las casas, árboles de algunos de ellos.

El cultivo de los árboles frutales es un anchuroso campo que se ofrece al agricultor para rendirle pingües ganancias.

PLANTAS OLEAGINOSAS

Hay en Guatemala numerosas plantas que suministran semillas que rinden grandes cantidades de grasas y aceites, ya comestibles, ya elementos para la industria: pero son pocas las que están reducidas a cultivo regular, y esto en pequeña escala. La somera enumeración de algunas de las más conocidas vendrá a probar que hay en este ramo, tan vasto como productivo campo que explotar.

Entre las que se cultivan están: El coco. Cuyo aceite es tan conocido ya, que es innecesario hablar de sus calidades alimenticias e industriales.

El ajonjolí (sesamum L). También es conocido generalmente el excelente aceite que produce. Mandi o Cacahuete. Se conocen, lo mismo que en los anteriores, los usos alimenticios e industriales a que se destina su aceite.

El Chan (salvia chio). Producto el aceite vegetal más secante que se conoce.

El Aguacate (Persea gratissima). Cuyo aceite es émulco del olivo.

Lino. (Linum usitatissimum, L.) Demasiado conocido a todo el mundo. Higuierillo (Ricinus Communis, L.) También muy conocido en todas partes por sus cualidades medicinales e industriales.

Todas las plantas que producen estos frutos, crecen de una manera admirable y rinden abundantes cosechas cuando están reducidas a cultivo regular; sin embargo, se cultivan en poca escala, y tanto para la alimentación como para la industria, hay que importar grasas y aceites.

Entre las plantas oleaginosas no cultivadas que crecen espontáneamente y podrían reducirse a cultivo regular con la seguridad de obtenerse buenos resultados, pueden citarse:

El corozo. Palmeras que producen abundantes racimos de nueces de las que se extrae una grasa perfumada, tan blanca como la nieve, que hoy se emplea en las cocinas de los gastronómicos como ventajoso sustituto de la semilla de la vacilla.

Almendra de la semilla de Jicote Marañón. Rinde un aceite tan fino que no cede en nada al mejor de los aceites comestibles, conteniendo además en su pericarpio, una resina altamente cáustica.

La semilla del Piñón. (Jatropha Curcas). Da un aceite medicinal eminentemente drástico. El cultivo del árbol es sumamente fácil y su rendimiento muy elevado.

El árbol del Sebo. (Myristica Sebifera), cuya nuez produce una grasa que contiene gran cantidad de ácido aléico y estearico. Se emplea para hacer candelas y fabricar jabón de excelente calidad; el crecimiento del árbol es muy rápido.

El Arrayán. (Myristica Cebifera). Da un grano parecido a la pimienta común, cubierto con un polvo blanco el cual, a favor de la decocción, se reduce a una especie de cera, con la que se fabrican velas semejantes a las de estearina, tanto por la consistencia como por la luz que dan.

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se quitan al Unguento Mentol de Davis. Calma el dolor, refresca y cicatriza. Davis & LaVernoe Co., San Francisco, Cal.

Quando necesito un reconstituyente Perovino es el Tónico Indicado. Dávele las fuerzas en la convalescencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas, extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Envíe un cheque en todas las Droguerías. Corriente que Vd. obtiene Perovino.

INDICIOS MENORES DE MALES MAYORES

La constante tensión de sus quehaceres diarios hace que la mujer sea propensa a sufrir del dolor, y los dolores de espalda son el aviso de la Naturaleza de alguna indigestión de los riñones. La mujer no debe nunca ignorar el primer toque de los riñones por auxilio.

Los riñones están situados debajo de la espalda—en los flancos de la espalda, y cuando están en salud expulsan de ella todos los residuos venenosos que al quedarse en el sistema causan dolor de espalda y lomos, arañilla, piedra, hidropesía, ciática y reumatismo.

Los riñones debilitados no pueden hacer el trabajo que la buena salud requiere. Se siente Ud. somnoliento y abatido; duelen la cabeza, los ojos y las piernas; recurren métodos hipotéricos para curar los dolores en las pantorillas ó debajo de los ojos; los músculos y tendones se debilitan y la orina deja asiento y es de color anormal.

Estos son todos anormales motores de serios males en perspectiva si se ignora la llamada de auxilio de los riñones.

Las Píldoras de Foster para los riñones, tienen precisamente las propiedades sanitativas que requieren unos riñones debilitados—influyen directamente sobre estos órganos cansados, los dan vigor, y les ayudan a expulsar del sistema, los venenos que engendran las enfermedades.

Las Píldoras de Foster para los riñones se hallan a la venta en todas las droguerías y farmacias.

SE ENVIARA MUESTRA GRATIS, FRANCO PORTE, A QUIEN LA SOLICITE.

FOSTER-McCLELLAN CO., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ESTE LIBRO ES GRATUITO

UNA REVELACION DE LOS MISTERIOS DEL HIPNOTISMO PERSONAL.

Sr. Herbert L. Flint, uno de los hipnotistas más conocidos en el mundo, publica un libro notable sobre el hipnotismo, el magnetismo personal y el control del cuerpo. Constituye un mucho el tratado más maravilloso y completo del género que jamás ha sido publicado. El Sr. Flint ha decidido distribuir gratis a cada persona que se interese en adquirir un conocimiento de este interesante libro está basado sobre la experiencia práctica de un experto en hipnotismo. Este libro está basado sobre la experiencia práctica de un experto en hipnotismo. Este libro está basado sobre la experiencia práctica de un experto en hipnotismo.

LECCIONES DEL SR. FLINT DEL SR. FLINT

El hipnotismo fortalece su memoria y desarrolla su voluntad. Verifica sus deseos. Previene la enfermedad; estimula la ambición y la determinación de tener éxito en la vida. La aplicación continua en sí mismo que le pone en estado de comenzar el estudio de cualquier ciencia, arte o profesión. Le da la llave de los secretos íntimos del cuerpo humano. Le enseña a dominar los pensamientos y acciones de los demás. Le enseña a controlar los sentimientos y misterios. Le puede implantar ideas en la mente de otros. Le puede hacer obedecer en un día o en un año, a quien le quiera. Le puede hacer creer en un día o en un año, a quien le quiera. Le puede hacer creer en un día o en un año, a quien le quiera.

COLEGIO DEL HIPNOTISMO DEL SR. FLINT, CLEVELAND OHIO E.U.A.

El hipnotismo fortalece su memoria y desarrolla su voluntad. Verifica sus deseos. Previene la enfermedad; estimula la ambición y la determinación de tener éxito en la vida. La aplicación continua en sí mismo que le pone en estado de comenzar el estudio de cualquier ciencia, arte o profesión. Le da la llave de los secretos íntimos del cuerpo humano. Le enseña a dominar los pensamientos y acciones de los demás. Le enseña a controlar los sentimientos y misterios. Le puede implantar ideas en la mente de otros. Le puede hacer obedecer en un día o en un año, a quien le quiera. Le puede hacer creer en un día o en un año, a quien le quiera. Le puede hacer creer en un día o en un año, a quien le quiera.

2969 Imp. Bonilla Cartago — Costa Rica